

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PLAS.	Cl.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado. 10 "

## Aniversario

### La catástrofe del Rebellín

Hoy hace dos años que ocurrió la explosión del Rebellín de San Fernando. Al repasar lo que con mano insegura se escribió entonces con motivo de suceso tan luctuoso, todavía se estremeció uno; la memoria no ha perdido ninguno de los detalles y la retina conserva bien todo el horrible espectáculo: el paso de las camillas por la Puerta de Jesús, los montones de algodón, la larga hilera de camas en el hospital, los gritos, las convulsiones de los que corrían presagando alguna desgracia, las lágrimas de los que buscaban entre tanto cuerpo calcinado á la persona querida; todo alumbrado por un día gris... y luego la noche ocultando en una penumbra dolorosa el foso de la muralla, dándole el aspecto de una tumba monstruo.

Todo Mallorca recordará aquel estremecimiento que repercutió en España entera; pero nadie llorará ahora. Han pasado dos años y lo que entonces fué una desgracia nacional es hoy una desgracia de familia, las provincias que contribuyeron al remedio de las calamidades, afligidas después por otras si no tan intensas no menos sentidas, no se acuerdan ya, y basta en el mismo Rebellín no hay ni una cruz de madera que indique que un día fué sitio de desolación y luto; como en todas las tumbas solitarias, no han crecido más que flores silvestres cuyas semillas arrastradas por el viento fueron fecundadas por lágrimas de rocío y por rayos del ardiente sol de Mallorca. Tal vez muchos de los que lloraron, quizás muchos de los que se horrorizaron de espanto al ver tanto cuerpo humeante lo hayan olvidado. Son así todas las cosas; una gran tristeza nos quita pesadumbres mayores y las alegrías de hoy nos borran el recuerdo doloroso de muchas desgracias pasadas. Aquella gran hecatombe sería ya del dominio de las cosas olvidadas si no nos hubiera herido á todos, si no anduvieran por esas calles muchachos sin padres, familias desgraciadas, girones vivientes de aquella carne que salió á montones del glacis para ocupar un lugar sin nombre en el cementerio...

Recemos, recemos... Unamos á los sufragios por los 50.000 hombres que han muerto en Ultramar, á los sufragios por los 200 que mueren cada día en defensa de la patria, una oración por el centenar de mallorquines que murió entonces en defensa de un miserable mendrugo.

## NENO

Nos honramos en insertar el siguiente precioso cuento, inspirado en la inolvidable catástrofe del Rebellín, y debido á la exquisita pluma del P. Restituto del Valle, Agustino. A su amabilidad debemos poder trasladarlo á nuestras columnas desde *La Ciudad de Dios*, acreditada revista donde apareció por primera vez.

I

Así le llamaban, y á fé que nunca vieron ojos arrapiézo más desmedrado y enteco. Su carucha pecosa, hundida bajo un matorral de greñas ensortijadas, y curtida por el sol y los aires, tenía unos ojuelos morunos, que hablaban ellos solos; pero la nariz era aguzada y corva, semejante al pico del halcón, redonda y pequeña la boca, como escondrijo ratonero, y relucía toda su piel con cierto barniz moreno y lustroso. Agil de cuerpo, y de apretada fibra, él andaba siempre descalzo y siempre vagabundo como res bravía; olfateaba á la legua el menor alboroto, y, en cualquier lance de ruido, lo primero que siempre venía á los ojos era la inquieta figurilla de Neno, con su rápido andar de aguzanieve, su invariable pantaloncillo, acribillado á remiendos y corto de perneras, la camisa deshilachada y un tirante colgando. Tan pronto aparecía en un entuerto con su ropón de monaguillo, como se calaba la roja barretina de la gente de mar y avanzaba silbando camino del puerto. En días de campaneó él había de empezar el repique, asomando después por las troneras de la torre su cara diminuta para dar voces á los de abajo; si ocurría bautizo ó boda, allí bullía, sin parar, hisopo en mano y estorbando siempre, pero sin perder nunca la oca-

sión de decir él «sí, la quiero», en lugar del novio, que le miraba cabizbajo y mohino. Su horror á la vida bajo teja le impulsaba, durante el buen tiempo, al trajín tumultuoso de la pesca y á las alegres peripecias de la bahía. Aquello era vivir: despertaba en cualquier sitio, por lo común sobre popa de alguna lancha de las del atracadero; se restregaba los párpados con el revés de la mano, espurría un par de veces los brazuelos, y, largando los cuatro trapillos que tapaban su cuerpo, cata á Neno cayendo de una voltereta en el mar y aullando á todo pulmón de escalofríos, de sobresolto y de gusto. Allí era el zambullirse de trescientas maneras, el embadurnarse la piel revolcándose en la arena, el trepar á la barca en cueros vivos, el responder á una bofetada marineril con un chillido y una carcajada, y vuelta al agua y revolcón en la arena hasta el punto preciso de desatracar, en que, puja hacia arriba del pantalón, puja hacia abajo de la camisa, allí estaba él sobre cubierta de la barquilla caminando mar adentro por el canal, con la pelambrea vuelta y goteando, terciada con gracia la barretina, llena la cara de sol y de júbilo, y destacándose con airoso ademán bajo la blanca vela latina. Al surcar la angostura del puerto, Neno temblaba de placer y se sentían palpitar sus enjutas carnes de puro regocijo; sólo al avanzar por la extensa planicie de la bahía y al doblar el cabo le aletargaba cierta melancólica languidez; aquella su charla, semejante á gorjeo de mirlo, se apagaba por grados, y al poco rato el vocinglero incansable se acurrucaba en silencio sobre el tablón de popa, empujando el timón, y mientras los marineros aprontaban los arrees de pesca, y casi durante toda la faena, él imprimía el rumbo á la barca, apenas sin chistar palabra, y hasta con cierto gesto de tristeza, como si el aire salitroso y húmedo de aquella interminable soledad, la luz intensa que reverberaba en las aguas, ofuscando la pupila con el brillo de sus reflejos, el cabeceo monótono y más ó menos brusco de la lancha, y sobre todo la perspectiva de aquel horizonte tan azulado, tan silencioso y adormecedor, enfriaban la ebullición de su sangre y los alborotadores arranques de su viveza.

Y así se desbordaba aquella vida, toda acción y movimiento, reducida siempre á las sensaciones que daba de sí el lance del minuto, y sin más regalos que el de hundir la rebanada de pan negro en la olla del pescador, durante el estío, ó las arrebañaduras del rancho á las puertas de un cuartel, en el invierno. Toda idea que apuntaba en la picuda mollera de Neno, de repente se transformaba en fechoría de buena ó mala ley, según diese; eso de recuerdos y reflexiones, todo rodaba por aquella cabeza de gorrión, sin dejar más rastro que el de la gota de agua desprendida de la nube. Cuando, puesto en cucullas sobre el tablón de popa, miraba abstraído las lenguas de llamas que lamían el casco del ventruado barreño, tan hervoroso y humeante, ó cuando, encaramado á horcajadas sobre el pretil de la muralla, hundía el diente en cualquier chucheria, frotando á cada bocado el pico de la nariz con la muñeca y moviendo sin cesar aquellos pies, siempre inquietos y flacuchos como palos de tambor, Neno era, á su propio juicio, la mismísima felicidad en persona. Naturaleza semisalvaje y abierta á toda impresión, en ella había por igual las apariencias exteriores del granuja con cierta corteza de tosquedad y grosería, semejante á la costra de roña adherida á la piel, como cualidades de buena ley y hasta simpáticas, que denotaban cuán á poca costa se hubiera logrado humanizar aquella fiercecilla. Fácil de hacerse á todo, y hasta bien hallado con su triste condición, obedecía sin resistencia al impulso de la vida, donde quiera que le empujase; se encontró solo en el mundo, poco después que le apuntaron los dientes, y en él seguía viviendo bajo el inmediato y amoroso amparo de la Providencia.

Llegó á saber que, recién llegados á Palma, habitaron sus padres el chibritil de una casucha de pésima calidad. Por entonces, cabalmente, ocurrió la última y terrible aparición del cólera, y con tal encarnizamiento se

cebó la peste en la hilada de madriguerras atestadas de gente que componían el barrio, que diariamente salían de él montones de cadáveres transportados por el carretón á las zanjias del cementerio. Tres años contaría el pobre muchacho cuando quedó sin más arrimo en el mundo que el prestado en un arranque de caridad por una mujerzuela, de nombre Gila, muy rezadora y de corazón blanducho, á la vez que de un humor lo más arisco y bravío ante cualquier contrariedad, de voz chillona que clavaba el grito en el cielo, de achaparrada estampa y de insoportable condición. Tan pronta para Dios como para el diablo, ni se perdía sermón que no arrancase del pecho de Gila hondos y dolorosos suspiros y la hiciera llorar á moco tendido, ni coyuntura en que ella no desfogara sus arrechuchos de celo por la gloria divina tronando contra las flaquezas de las otras. Los primeros meses, después de hacerse cargo de Neno, tierna de entraña como era, trató á éste con amoroso cuidado, y hasta con blandura materna; ella le zurció con cuatro guñapos el único trajeillo pasadero que vistió el pobre huérfano; logró arrancar á fuerzas de lavoteos y frotos de jabón la capa roñosa pegada á la piel de Neno; procuró, aunque en vano, desenmarañar la recia y espesa pelambrea de aquella cabeza siempre virgen de peine y de tijera, y hasta le besaba, llorando á veces.

Todo esto, como digo, fué cosa de breve tiempo, al fin del cual los sentimientos de cariño que fluían de lo más hondo y sano del corazón de Gila quedaban represados allá dentro, sin conseguir taladrar el cascarón de tortuga en que estaba encerrada aquella alma llena de contrastes y mejor de lo que parecía. Desde entonces, hasta sin querer, dejaba Gila marcadas las uñas cada vez que asía el brazo de Neno, el cual casi todos los días, apenas despertaba, con la punta de la lengua mojaba y lamía las ronchas amarrotadas de sus carnes.

II

Tiznado de pies á cabeza con el polvillo de la pólvora, una mano en la cintura y una punta de cigarro en la otra, á saltos, como los gorriones, avanzaba Neno, un medio día de otoño, con rumbo al rebellín de *camp pelat*. Allí era de ver el ademán de franco regocijo que animaba todas las facciones de su rostro, el garbo y bizarría con que aquella figurilla, tan enjuta y bullidora, cruzaba por medio de la Rambla, pensando en el primer jornal de su vida, en los dos primeros reales que iba á ganar vaciando cartuchos, y que él imaginaba ya en piezas grandes, sobre la palma de la mano, entregándolos religiosamente á Gila, la cual tantas veces, con el gesto agrio y el pellizco listo, le había echado en cara que, á juzgar por las trazas, toda su vida comería el pan de balde. No bien traspuso la puerta de la muralla, se encaramó en el pretil del puente tendido de una á otra parte del foso; observó que todavía platocaban ruidosamente los diversos grupos de jornaleros, gozando la sombra y frescura de la pradera; apuró de tres chupadas lo que restaba del cigarro, y, contrayendo de rara manera los labios, lanzó de su garganta tal grito ó graznido de pajarro, que debió de repercutir en media legua á la redonda. Al punto, y como llovidos, aparecieron, de detrás del paredón frontero, dos chiquillos de igual pelaje y astrosa facha que Neno, los cuales se le acercaron haciendo piruetas de mono, subiéndose de cuando en cuando los pantalones y restregándose la frente, sudorosa y ennegrecida, con la manga de la camisa, tan sucia, poco más ó menos, como su cara. Todavía faltaba casi media hora para empezar la labor; los rayos de aquel sol canicular deslumbraban con la inten-

sa esplendidez de una luz blanquecina y cernida, y el soplo de la brisa era tan imperceptible, que no lograba balancear las desnudas ramas de los almendros, ni movía siquiera las hojas perennes de los olivos. El tono azulado y uniforme de un cielo sin límites ni mancha alguna se reflejaba en la inmensidad, también azul y monótona, de un mar sin olas ni rumores, sobre cuya inmóvil llanura centelleaba tenue vapor, en que no se sabía si el agua se transformaba en átomos de luz, ó si la luz se disolvía en las capas trémulas del agua. Todo parecía adormecido al influjo de ese calor húmedo y enervante que trae consigo el siroco, caldeando la atmósfera y haciendo brotar el sudor á chorros; la ciudad entera se destacaba silenciosa frente por frente del rebellín, cerrando por completo la vista de la bahía, descolando, allá lejos, la inmensa mole de la Catedral, como el alto y enorme casco de un buque en seco, sin velamen ni casi arboladura, pues sus agujas achaparradas y su truncada torre semejaban desde allí mástiles tronchados por el medio. El movimiento y animación únicos en aquellas horas de letargo estaban del lado allá del foso, en la explanada de *camp pelat*, literalmente atestado de corrillos, compuestos en su mayoría de gente joven, y de los que partían con frecuencia alegres explosiones de risotadas, chillidos y palmoteos, provocando á menudo algún dicharacho soez ó interjección grosera de los hombres de edad, que, esparcidos acá y allá, y bien esparracados, procuraban descabezar la siesta. Muy cerca, en el ángulo mismo del glacis, y tras los montones de cartuchos para vaciar, se habían acomodado entre tanto y con cierta cautela, Neno y los dos chucuelos camaradas suyos. Aquel, sentado en la hierba, ó, mejor, sobre los pies cruzados, repartía, en silencio y tembloroso, las cartas de su barajilla mugrienta. Su contrincante, de rodillas y baillándole los ojos, recogía y miraba de una en una las que le tocaban, colocándolas bajo la barba, en forma de abanico. El tercer compadre no jugaba: tendido á la larga y boca abajo, apoyados los codos en la hierba y el rostro en las palmas de las manos, contemplaba, silbando, las peripecias del azar y las repetidas victorias de Neno, quien, poquito á poco, iba limpiando de céntimos la faltriquera del otro granujilla. Aquel día, estaba visto, apuntaba ser de los de bola blanca para Neno, además de los dos reales, que él entregaría, mondos y lirondos, á la Gila, y que le valdrían, ya que no una caricia materna, una rebanada más de pan y algunos pellizcos menos, aun le vendrían á quedar en el bolsillo casi veinte céntimos: lo justo para no andar recogiendo puntas de cigarro en casi una semana. Dado el rumbo del azar, la partida empezada daría fin con la moneda de á diez y única del colega, su rival, pues allí se había estipulado no faltar ni un botón, y ya tenía Neno nueve céntimos de ella, ganados bien religiosamente y sin el menor altercado. Pero... estaba escrito: sonó la campana de la plaza de Cort, y en seguida se deshicieron los grupos; bostezaron á todo pulmón los que dormían, y bien pronto comenzó allí hervoroso rumor, como de colmena alborotada. Ambos jugadores se miraron un instante y por vez primera durante aquel rato; los dos estaban pálidos, en cuanto cabía, trémulos y jadeantes; en las sienes de Neno se notaba todo el ramaje de venas y el ritmo acelerado de sus palpitations; el otro tenía, sin advertirlo, los pómulos contraídos violentamente, y en mitad de la frente de arriba á abajo, el relieve de una arteria negruzca é hinchada. Conviniéron con los ojos en jugar el último céntimo en una tirada á las chapas; cogió las monedas el perdidoso, enseñó las caras á Neno, blandió el brazo, alzaron ambos los ojos y... ¡Dios sabe quién ganó aquella partida!

Fué un instante no más; pero solamente el pudiera decir lo que ocurrió en aquel instante en que, barriendo y deshaciéndolo todo, cubriendo el suelo de escombros y reduciendo toda carne á humeante pavesa, pasó por allí, en forma de llamas y humo, un rayo de la cólera divina. El sólo sabe, sí, el modo horrible y súbito con que aquel cuadro de idilio en que palpitan la fresca alegría de chicos y grandes, la

charla viva y las risueñas escenas de la vida juvenil, se trocó de repente en cuadro de los más trágicos horrores, en campo de dolor, de desolación y de muerte; sólo Dios podrá decir cómo al estallar la explosión con estruendo atronador y seco, semejante al estampido del rayo que revienta en la nube, cruzó por el glacis del rebellín, con la rapidez del mismo relámpago, embraquecido huracán de ráfagas de fuego, de llamaradas voracísimas impetuosas y rugientes, como si por la angosta boca de aquella puerta, convertida por ensalmo en cráter, lanzara un volcán todo el núcleo de su lava hervorosa y enrojecida, ó como si el infierno vomitara por allí de una recia bocanada el mar de fuego represado en sus antros. Un segundo después, inmensa tromba de vapores denegridos y espesos ascendía lentamente por medio de aquella atmósfera tan diáfana y tranquila, ensanchando allá arriba sus oleadas de humo y proyectando su sombra sobre aquella escena sin igual en que aparecieron, en carne y sangre y en la realidad más aterradora que vieron ojos humanos, esas imágenes espantosas del vértigo, del dolor en su grado máximo, de la vida en la plenitud de su vigor, forcejeando en ferozísima lucha con la muerte más encarnizada, repentina é imprevista. Cuerpos negruzcos y casi carbonizados que rodaban llameando por la tierra, que huían y volvían de aquí para allí sin saber adónde, y envueltos siempre en remolinos de fuego crepitante y voraz, lanzando con furia horribísimas voces y aullidos salvajes, en que estallaba el grito vibrante del frenesí; figuras horribles de piel resquebrajada y chirriante, revolviéndose sin cesar, frotándose ásperamente contra el suelo, hundiéndose en él los dedos con ansia loca y quedando allí, después de violento palpitar, de terro-rificas contorsiones y de duro estertor agónico, rígidas, desfiguradas y medio deshechas; troncos y miembros desparramados al azar, que humeaban entre el verdor del foso como escombros recientes de incendio; y, acá y acullá, ropas y cabelleras que ardían, carne achicharrada y muerta, nubes de humo denso, olor acre y penetrante de azufre, estallidos de cartuchos, que semejaban la descarga de recia y espesa granizada; encima del borde de la muralla rostros de cabellos crispados, de ojos muy abiertos y fijos por el estupor, de labios sin voces y casi sin respiración, contemplando en el paroxismo del terror, con temblores de fiebre y con ansiedad inmensa, aquel cuadro de inefables horrores, alumbrado á ratos por nuevas bocanadas de llamas que venían de la parte frontera á modo de ráfagas, en las que parecía que, agitando furiosa, tornaba la muerte con redoblado empuje á arremeter de nuevo y á ensañarse sin piedad en los infelices que expiraban entre los tormentos del fuego y las ansias congostas de la asfixia. Jamás el genio adusto y sombrío de Dante imaginó escena tan horrorosamente desoladora y trágica como la que allí alumbró el sol aquella tarde; pues nadie podría decir qué angustias eran mayores, si las que torturaban á los de abajo en el trance de la agonía más atroz que cabe concebir, ó las que helaron el ánimo y despedazaron el corazón de aquella multitud que, toda horrorizada y trémula de dolor, asomaba por la puerta de la muralla, avanzando y retrocediendo, según prevalecía en su espíritu el impulso arrollador del sacrificio ó el temor natural ante el riesgo de la muerte.

La indecisión duró breve tiempo: lo que tardó en llegar una madre. Pronto á morir, ó, mejor, sin reparar ya en la muerte, aquella riada de gente, engrosada por multitudes que de todas partes afluían en ella, se derramó por la hondonada del foso, aturrida y vertiginosa, rompiendo en gritos pronunciando nombres á que nadie respondía; palpando cuerpos que quemaban y cuya piel cruja secamente y se desprendía al asirlos; contemplando rostros que todos eran iguales y que todos semejaban calaveras negras; bullendo, en fin, entre la capa blanquecina, formada por jirones de humo tan pesado que se arrastraba y pegaba en la tierra, como si no pudiera flotar á causa de los dolores de que estaba impregnado.

No sé si por impulso de su estrella

ó por qué, en el medio de aquel campo de muerte, lo primero que venía á los ojos era... lo de siempre, el mismísimo Neno. Allí estaba el pobrecito junto á un matorral de zarzamora, tan encogido y hecho un rebujo que daba con las rótulas en la punta de la barbilla; allí estaba reducido á la mitad de su figura, con la pérdida del bardal de greñas y con la contracción violenta de la piel y tendones, lanzando ayes agudísimos mezclados con las palabras del Padre Nuestro.

Junto á la misma mata de zarzamora expiró bien pronto. ¡Ay! Al sacar del foso aquel cuerpo tan diminuto, tan violentamente retorcido, y como asado á viva llama, ¡pobre Neno!, él fué el único que cayó en el carro fúnebre sin arrancar un lamento especial y sin que brazos de mujer se abrieran para estrecharle; él es el único también sobre cuya tumba no han caído más lágrimas que las que vierte compasivo el cielo. Si Dios le cambió aquel día el jornal con que soñaba por otro grande, grande... sin límites en el tiempo ni el espacio, ¿qué felicidad podría compararse con la del misero desheredado de la fortuna?

FR. RESTITUTO DEL VALLE RUIZ,  
O. S. A.

## FILIPINAS

### Negociaciones de paz (1)

La Correspondencia Militar hace en su número del día 20 una historia de las negociaciones de paz en Filipinas.

Habla el colega de telegramas particulares de Manila recibidos por personas muy allegadas al general Primo de Rivera.

Los informes que el periódico militar ha podido adquirir son los siguientes:

«Hace un mes próximamente—días después de comunicar el marqués de Estella su propósito de organizar batallones indígenas—se presentaron dos individuos en la capitania general solicitando audiencia del Sr. Primo de Rivera.

Siguiendo éste, sin duda, allí como aquí la costumbre de recibir á todo el mundo, recibió á los dos sujetos, que parecían pertenecer á la clase acomodada del país, y como éstos expresaron su deseo de hablar á solas al marqués de Estella, mando retirar á los ayudantes.

Los misteriosos visitantes manifestaron que eran emisarios mandados por Aguinaldo y Llanera, los cuales deseaban presentarse á las autoridades españolas bajo determinadas condiciones, comprendiendo que nada adelantarian con prolongar una lucha que, al fin y á la postre, no darán otro resultado que la ruina total del Archipiélago.

Celebró el general Primo de Rivera que los jefes rebeldes, comprendieran la inmensa superioridad de las armas españolas, pensaran someterse, y pidió á los comisionados los documentos que les acreditaran como tales para con algún fundamento poner en conocimiento del Gobierno la noticia; pero como los enviados contestaran que solo traían instrucciones verbales de sus jefes, el marqués de Estella contestó con energía que de ese modo nada podía ofrecer, porque juzgaba las proposiciones de escasa seriedad.

Acto continuo despidió á los emisarios muy cortésmente diciendo que cuando volvieron autorizados, podrían decirle y él contestarles lo que se estimase oportuno.

Partieron los comisionados prometiendo volver pronto; y en efecto, á los ocho ó diez días se presentaron en la Capitania general.

(El general Primo de Rivera ya había comunicado al actual Gobierno la primera visita de los enviados de Aguinaldo, aunque sin concederle mucha importancia. Por esta razón el Gobierno guardó reserva.)

Cuando se presentaron de nuevo los emisarios, el marqués de Estella se hallaba revistando las fuerzas indígenas en Ilocos, y los referidos sujetos partieron en su busca. Le encontraron, y esta vez la entrevista tuvo mayor importancia.

Los emisarios presentaron un documento firmado, en primer término, por Aguinaldo, Llanera y otros jefes insurrectos de bastante significación, ofreciendo:

1.º Presentarse con ó sin sus parciales en el punto que estimara conveniente el capitán general de Filipinas para reconocer públicamente la soberanía de España.

2.º Que á cambio de ese acto de

sumisión, los jefes rebeldes solicitaban que no se les impusiera castigo alguno, poniéndoles al mismo tiempo en condiciones de salir del Archipiélago si se consideraba peligrosa su permanencia en él. En cuanto á sus parciales, proponían que no se les molestara, y aquellos que tuvieran propiedades que hubieran sido confiscadas, que se les devolviesen.

3.º Que se comprometían á entregar todas las armas de fuego que tenían en su poder.

El general Primo de Rivera aceptó en principio estas proposiciones, pero reservándose el consultar al Gobierno como así lo hizo inmediatamente por conducto del general segundo cabo.

Una objeción hizo el marqués de Estella: la de que entre las firmas ofreciendo la sumisión no figuraba la del cabecilla Rizal, hermano del fusilado en Manila con el mismo nombre.

Dos días después trajeron los emisarios un documento de Rizal en el mismo sentido que el que enviaron primeramente Aguinaldo y Llanera.

En vista de esto y de que los cabecillas ofrecían presentarse en el acto si así se les reclamaba, el marqués de Estella telegrafió al Gobierno extensamente: De ese telegrama se facilitó únicamente á la prensa la tercera parte. El resto hablaba de la próxima presentación de los cabecillas, y se reclamaban instrucciones del Gobierno para resolver definitivamente el asunto, para que pronto quedase restablecida la normalidad en Manila. El Gobierno contestó, según parece, dando amplias facultades al general Primo de Rivera para que sobre la base de lo propuesto por los rebeldes gestionase la paz.

Otras de las cláusulas de las condiciones establecidas, parece que es facilitar á los cabecillas fondos para abandonar el Archipiélago: pero sobre esta cláusula se ha guardado reserva.

### Espanoles y filibusteros

#### Disturbios en Montevideo

El día 15 del mes pasado se celebró en Montevideo un meeting filibustero organizado por Agüero con asistencia de elementos del país, principalmente de la Asociación de estudiantes.

Los insultos soeces contra España menudearon, y ante su repetición, contestaron los valientes individuos de la colonia española con vivas á España, determinando este sólo hecho la agresión á mano armada de los amigos de Agüero y la defensa natural de los españoles.

En medio de aquel tumulto cesó el meeting. Fuera del local donde esto ocurría, y pugnando por entrar en el había un fuerte grupo de individuos de la colonia española, que fueron dispersados mediante una carga que dió sable en mano, el escuadrón de seguridad, en tanto que el promovedor de los sucesos, el renegado español Agüero se retiraba á la fonda escoltado por fuerzas de caballería.

Bastantes heridos fueron curados en los primeros momentos, cuya cifra asciende según el periódico antes citado á veinte, siendo mucho mayor la de los contusos.

A consecuencia de estos hechos fué reducido á prisión, por mandato judicial, el director de nuestro colega *La España*, D. Francisco Vazquez Coras.

Los españoles muestran sumamente indignados y protestan de que el gobierno de aquella república haya consentido un meeting público contra los derechos de España en Cuba, acto que forzosamente traía aparejada una perturbación del orden, por cuanto los reales hijos de nuestra nación no habían de pasar en silencio las injurias que en un país amigo se dirieran al nuestro traidora é impunemente.

## NOTICIAS

### De las provincias:

Está ultimándose en Filipinas el alistamiento de los reclutas indígenas que han de formar parte de nuestro ejército. Hasta que estas operaciones se ultimen no se resolverá sobre los nombramientos del personal político y administrativo de las provincias.

Se encuentra enfermo con una afección al estómago, el señor obispo de la diócesis de Orense.

Se hallan muy adelantadas las obras de construcción del puente de Oleiros, en la carretera de Orense á Ribadavia, por Castrelo de Miño.

Dice nuestro estimado colega *La Crónica Meridional*, de Almería: «Según las noticias que recibimos

de Motril, Berja, Adra y demás pueblos de la comarca, este año se han exportado unas 8.000 arrobas de almendra en pipa, habiendo alcanzado precios regulares en el mercado.

Por lo general se ha vendido la arroba de la llamada «larga» á 40 pesetas y á 21,25 de la corta.

No se crea por esto que la situación del país ha mejorado: antes al contrario, empeora de cada día que pasa y los labradores se encuentran sin fondos para mejorar las tierras, antes pobladas por las vides que destruyó para siempre la filoxera.

Los braceros atraviesan una crisis penosa, pues no hay trabajo en parte alguna y su mal no tendrá remedio si el Gobierno no ordena la subasta de la carretera del litoral y comienza pronto las obras.»

En Vélez Málaga, Alcaucín, Periana, Riogordo y otros pueblos de la provincia de Málaga, se diran misas durante el próximo mes de Diciembre por las víctimas de los terremotos en 1884.

En la fábrica de utensilios militares del Ferrol se declaró un incendio que fué sofocado á las cuatro horas de haberse iniciado.

Las pérdidas del siniestro se calculan en 4.000 pesetas.

No ocurrió ninguna desgracia personal.

Se ha suicidado en Béjar (Salamanca), á la avanzada edad de ochenta años, el exdiputado conservador por aquel distrito D. Leoncio Miranda.

Para lograr su fatal propósito se disparó con una pistola un tiro en la cabeza.

Dice un diario de Salamanca que en varios pueblos de aquella provincia se ha presentado la epidemia variolosa.

En Paradinas ha llegado á adquirir caracteres peligrosos.

El viernes último se inscribieron en el registro civil de Burgos las defunciones de tres hermanos que fallecieron en el hospital de las Huegas á consecuencia de la enfermedad variolosa.

Trátase en Villaviciosa de Asturias de establecer una fábrica de azúcar, para la cual han recaudado entre varias personalidades más de un millón de reales.

Dos industriales de Gijón proyectan para el próximo verano la instalación en el cerro de Santa Catalina, de aquella villa, de un globo cautivo, en el que podrán hacerse ascensiones por muy poco precio.

En tan poco tiempo como lleva de servicio el cuerpo de policía judicial (desde Octubre del año último) ha demostrado su eficacia, realizando importantes trabajos y deteniendo peligrosos criminales.

Solo daremos noticias de algunos de los servicios, pues hay muchos que por su índole reservado no deben darse á la publicidad.

Entre los más importantes figuran llevado á cabo, después de su trabajo de investigación, árido y difícil por falta de datos, para detener al súbdito italiano Pietro Bardetti, anarquista de los más peligrosos, reclamado por el Gobierno de su país y refugiado en España, ignorando su paradero y señas personales, al cual logró encontrar, después de una serie de pesquisas en diferentes localidades, en un convento donde fingía pasar el noviciado, siendo puesto á disposición del Gobierno de Italia.

Otro servicio de investigación digno de elogio es el siguiente: un juez de instrucción de Bruselas, necesitando conocer el domicilio de dos individuos y creyendo se encontraban en Madrid, pidió aquí noticias, y la policía judicial logró averiguar que estaban en aquel país, así como también las costumbres y domicilio de los que buscaban.

A continuación copiamos un resumen de los servicios practicados durante un año por los once individuos de la policía judicial:

Ordenes de captura recibidas, 150.  
Informaciones cumplimentadas de autoridades españolas y extranjeras, 70.  
Capturas por estafas, 14.  
Idem por anarquistas reclamados, 4.  
Idem por juzgados, cárceles y presidios, 8.  
Idem por robo, 23.  
Idem por falsificación, 12.  
Idem por homicidio y muerte, 2.  
Idem reclamados en rebeldía, 36.  
Total de servicios, 319.

ALMANAQUE de Bailly-Bailliere para 1898  
Se han recibido en casa de Amengual y Mantaner, Cadena 2.

## De las islas:

### Mahón

Se ha concedido un mes de licencia á don Luis Buils, catedrático del Instituto de esta ciudad.

—Hoy ha pasado á mejor vida, víctima de un ataque repentino á la edad de 66 años, la monja concepcionista Sor Ana Encarnación de la Santísima Trinidad.

—La subscripción abierta por *El Bien Público* para restaurar la iglesia de San Lorenzo de Binixems del término de Alayor, asciende á 980'45 pesetas.

—Ha regresado á Ciudadela el Obispo de esta diócesis.—C.

22 de Noviembre de 1897.

### Manacor

Anoche á las nueve y media pasó á mejor vida don Damián Galmés y Truyols víctima de un derrame cerebral.

Apenas circuló la noticia por la villa se vió invadida la casa por los amigos y deudos del finado, prueba inequívoca de las muchas simpatías de que gozaba.

No podemos menos que asociarnos al inmenso dolor que embarga á la familia y desearle un pronto alivio á su honda pena.

—Dícese que pronto se verificará el repartimiento de los diplomas de la Exposición Agrícola y Pecuaria celebrada en esta villa.—C.

24 de Noviembre de 1897

## De la capital:

A los datos publicados hasta ahora acerca de la organización de la tómbola para socorrer á los soldados que regresan de Cuba enfermos ó heridos, podemos añadir las bases siguientes, acordadas entre otras por la Junta de protección al soldado.

Después de reunidos todos los objetos destinados á la rifa de caridad, se procederá á clasificarlos y numerarlos formándose lotes de aquellos cuyo infimo valor no estuviere en relación con el precio del billete.

Se formará un catálogo de todos los donativos, que será impreso con las instrucciones sobre el modo de funcionar la tómbola. En el local de ésta habrá ejemplares á disposición del público.

Cada objeto llevará su número correspondiente colocado de manera que esté á la vista y pueda comprarse fácilmente con los respectivos billetes.

Estos serán igual en número al de suertes, de modo que todos obtengan premio.

Los billetes estarán numerados en el centro y debidamente arrollados de modo que sea fácil su apertura sin deteriorarlos.

Las señoritas invitadas para la venta de billetes serán las únicas que efectuarán la expendición. Todos los billetes serán colocados en una urna excepto los de premios de importancia que se cerrarán á presencia de las autoridades invitadas á este acto. Tan luego contenga la urna todos los billetes será cerrada y sellada cada día al finalizar las horas de despacho no volviéndose á abrir hasta el día siguiente al momento de comenzar á funcionar la «Tómbola.»

De la urna se sacarán los billetes para entregarlos á las señoritas encargadas de la venta. Concluida ésta, los sobrantes volverán á la urna que estará constantemente vigilada por un individuo de la Junta.

Se establece una taquilla ó despacho de billetes que serán talonarios. Estos billetes serán cangeados por los que tienen á su cargo las señoritas encargadas de la venta.

Los talones llevarán numeración correlativa que servirá para saber los despachados en cualquier momento y para establecer cada día la importancia de la venta.

El precio de los billetes se fija en 0'50 pesetas y en la distribución de suertes y lotes se procurará que los de valor infimo no sean menores á 0'25 pesetas teniendo cuidado de establecer la debida y prudencial proporción entre los premios importantes y los de poco valor.

El vapor *Cataluña* fué portador ayer del pabellón y demás adornos con que debe engalanarse el muelle y Borne el día de la llegada del general Weyler.

Hoy en viaje extraordinario, saldrá de nuestro puerto á las cuatro y media de la tarde el vapor *Lulio*.

Este viaje obedece á la indicación que algunas comisiones de los pueblos y otras personas han hecho á la empresa y ésta ha creído conveniente á sus intereses acordar lo solicitado.

Ayer por la mañana en la fábrica *La Algodonera*, que esta establecida en la calle de Bonaire, las trabajadoras se declararon en huelga no queriendo ir al trabajo con motivo de haberles rebajado el jornal.

Grupos de trabajadoras estaban alborotando á la entrada del establecimiento, teniendo que ser disueltos los grupos por agentes de policía.

Se ha recibido en este Gobierno de provincia la liquidación de las cantidades que las islas Baleares deben á Barcelona por estancias de dementes en el manicomio de esta ciudad.

Se está procediendo al arreglo del jardinillo de la calle de Palacio por los jardineros que han sucedido á los hermanos Closa. Creemos que sería conveniente fuera más vigilado por la guardia municipal de lo que lo ha sido hasta ahora, pues de allí no tan solo se han cogido flores, cuantas se han querido, sino que se han arrancado plantas de raíz.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Selva dá cuenta de haber detenido á un sujeto presunto autor del robo de catorce botones de oro, cuatro palmos de cordoncillo y un anillo, siendo puesto dicho sujeto á disposición del juez competente.

Ayer noche, en la plaza del Hospital recibió un fuerte golpe en la sien un infeliz, llamado Mariano Herrera, que víctima de una dolencia cerebral se supone astrónomo y anda por las redacciones de periódicos pidiendo se le publiquen sus pronósticos.

Digno de compasión y respeto es quien no puede defenderse, sufriendo por añadidura una enfermedad de esa índole, ni puede verse con indiferencia que se cause daño á un ser inofensivo.

## Recuerdos mallorquines

25 de Noviembre

1621

Desembarcó el Inquisidor Licenciado Pedro Díez de Cienfuegos, en reemplazo del anterior don Juan Godoy San Clemente, quien se había marchado por Andraitx el 10 de Mayo.

## Cultos para hoy

### Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en la Misión: exposición á las seis de la mañana. Al anochecer, meditación, trisagio cantado y la reserva.

### Otras funciones

En la Merced, por la noche, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del copón.

### Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Misericordia en Santa Magdalena.

## Cultos para mañana

### Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en la Misión, consagradas á la Purísima Concepción, bajo la advocación de la Medalla milagrosa: exposición de S. D. M. á las seis de la mañana. A las diez, misa mayor. Al anochecer, meditación, trisagio cantado y la reserva.

### Otras funciones

En la iglesia del Temple se puede ganar indulgencia plenaria desde las primeras vísperas de hoy hasta la puesta de sol de mañana.

### Visita á la corte de María

A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.

## TELEGRAMAS

(De nuestros redactores especiales)

### Va á Madrid.-Visita

Barcelona 24 á las 10 m.

El general Weyler devolverá hoy la visita á las autoridades, asegurándose que inmediatamente se trasladará á Madrid.

Esta mañana pasará á visitar á Weyler el elemento militar de esta población.

### Súplica

Barcelona 24 á las 10 m.

Una agrupación de la propiedad urbana ha telegrafiado al ministro de Ultramar suplicándole que no conceda á Cuba la autonomía arancelaria.

(1) Retirado de la edición de ayer después de compuesto.

En este sentido han telegrafiado también la Liga y la Defensa Industrial y Comercial y multitud de comerciantes.

**Llegada del "Bellver,"**

Barcelona 24 á las 10'15 m. A las cuatro de la mañana ha llegado el *Bellver* sin novedad á bordo.

Los weyleristas que han llegado en él extrañan la actitud de los catalanes, atribuyéndola á manejos de los liberales.

Los periódicos de la mañana conservan la misma actitud: *La Publicidad* hace una extremada defensa de Weyler; *El Diluvio* le ataca, y los demás permanecen imparciales.

Amengual-Peyró

(De nuestro servicio particular)

**Una carta**

Madrid 24 á las 10'15 m.

Se ha publicado una carta del señor Romero Robledo sobre la convocatoria de la Asamblea conservadora.

En ella fija las bases manifestando que está de conformidad con todos los que acudan á defender á toda costa la integridad de la patria y la protección del trabajo nacional en los talleres y en los campos.

**Nombramientos.-Recompensas**

Madrid 24 á la 1'30 t.

Ha sido nombrado jefe de la segunda brigada de la primera división del quinto cuerpo de ejército el brigadier señor Cuervo, é Intendente del sexto cuerpo el señor Valdivieso.

Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo á los brigadieres Aragón y Alonso.

Mencheta

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
**Nacimientos:** Día 21.—Varones 0.—Hembras 2.

**Matrimonios:** Día 21.—Don Miguel Rubí Payeras con doña Antonia Gili Miró.—Don Lucas Ripoll Crespi con doña Maria Massanet Andreu.

**Defunciones:** Día 23.—Antonio Sastre Bernat, casado, 41 años, c. de la Lonja, no consta la enfermedad.—Jaime Pujol Frau, 15 días, Arrabal, por no ser viable.—Juan Bonet, 11 días, Arrabal, bronquitis.—Dolores Ramis Ribot, casada, 50 años, c. de Colom, cáncer.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.**—Despejada, sin nubes.

**Id. del horizonte.**—Algo calimoso.

**Dirección del viento.**—Ventolina al Norte.

**Estado del mar.**—Llana, su nivel muy bajo.

**Buques á la vista.**—La polacra goleta *Lareño* que viene de Valencia.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Buque cuadro de vela mercante español.

**Incidencias.**—Acaeció el orto estando despejando el cielo, mar llana, soplando al N. la ventolina, bajo el nivel de las aguas y algo calimoso el horizonte. Con ventolinas variables á medio día. No hubo variación durante la tarde y al ocaso estaba la ventolina al N.

**Noticias.**—Entró el vapor *Lulio* de Ibiza y Alicante, el *Cabrera* del puerto de su nombre, la polacra goleta *Teresa* de Barcelona y el pailebot *Soberano* del mismo punto. Salió el vapor *Bellver* para Barcelona.

**Buques fondeados:** Día 24.—Vapor español *Lulio*, de Alicante é Ibiza.—Polacra goleta española *Nueva Teresa*, de Barcelona.—Balandra española *San Miguel*, de Barcelona.—Laud español *Joven Miquelito*, de Andraig.—Vapor español *Cabrera*, de Cabrera.

**Buques despachados:** Día 22.—Vapor español *Cabrera*, para Cabrera.—Vapor español *Union*, para Ibiza y Valencia.—Vapor español *Bellver*, para Barcelona.

**Matadero:** Día 23.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 31.—Ovejas, 7.—Borregos, 0.—Corderos, 74.—Cabras, 2.—Cegujos, 0.—Cabreros, 0.—Cerdos, 9.—Cerdas, 22.—Lechonas, 0.

**Sociedades y Corporaciones**

**Banco de España**

Desde el día 15 del corriente se admitirán en negociación los cupones de la deuda perpetua al 4 por 100 exterior y de billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, del vencimiento de 1.º de Enero próximo, así como estos billetes amortizados estén ó no depositados en esta Sucursal, con la bonificación que cada día se fijará en las respectivas oficinas.

Los cupones de títulos depositados de las expresadas deudas exterior y de Cuba y los títulos de ésta amortizados que no se retiren hasta el 30 del actual, se entenderán cedidos al Banco, por los depositantes con la bonificación que se anunciará el día 25 del actual, pudiendo, sin embargo, retirarlos los interesados desde dicha fecha del 25 hasta el día 30 citado.

Palma 13 Noviembre de 1897.—El Secretario, Enrique Villarrazo.

\*

**Fomento de la Pintura y Escultura.-Palma**

La Junta Directiva de esta Sociedad en sesión celebrada el día 30 de Octubre último, acordó verificar el día cinco de Enero próximo un sorteo compuesto de cinco lotes en la forma que sigue:

- Primer lote 250 pesetas.
- Segundo lote 100 id.
- Tercer lote 50 id.
- Cuarto lote 25 id.
- Quinto lote 25 id.

El Sorteo se verificará el espresado día á las cinco de la tarde en el local que ocupa esta Sociedad.

El Sócio que resulte favorecido con el primer lote, podrá, si no fueran de su agrado las obras presentadas para este sorteo, demorar la elección entre las que se presenten para los dos siguientes sorteos.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios y artistas de esta Sociedad.—Palma 3 de Noviembre de 1896.—El Presidente, Alejandro Rosselló.—El Secretario, Bartolomé Cabrer.

**Hospítal provincial**

Movimiento de enfermos día 22 de Noviembre de 1897.

Existencia anterior	Entradas	Curados	Fallecidos	Quedan
305	4	11	2	298

**Ultimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster**

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	60 00
Cambio Mallorquin.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza.	220 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Islaña Marítima.	57 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 24 de Noviembre.	
Interior.	64 50
Exterior.	80 35
Amortizable.	78 30
Cubas 1886.	95 95
Cubas Nuevas 1890.	78 95
Banco de España.	422 00
Tabacos.	214 75
Francos.	32 55
Libras.	33 40

Barcelona 24 de Noviembre.	
Interior.	64 45
Exterior.	80 52
Amortizable.	00 00
Cubas.	95 87
Coloniales.	92 50
Nortes.	23 70
Francias.	19 80
Madrid.	00 00
París.	61 18
Cubas 1890.	78 93

**Sustitutos**

Licenciados y reservistas, los hay disponibles para sustituir y permutar con los reclutas del actual reemplazo, Unión 21, Lechería.

**Fin de Siglo**

**Tienda nueva de SAN JOSÉ**

de

**Ignacio Figuerola**

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL: JAIME II, 14

Acaban de recibirse grandes novedades en

- Lienzos en todos anchos.
- Mantelerías.
- Madapolams.
- Tohallas gran surtido.
- Pañolería en todas clases.
- Novedades en vestidos de señora.
- Géneros de punto.
- Colchas y cubre-camas.
- Alfombras.
- Yutes.
- Tapicerías.
- Cortinajes.

Especialidad en telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de novios.

NOTA.—Depósito de Mantas de lana y Esteras del país á precios de fábrica.

Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japón propios para regalo.

¡OJO! La casa que vende más barato.--Verlo para creerlo ¡OJO!

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

(De nuestros redactores especiales)

**El "Orfeo Catalá,"**

Barcelona 24 á las 10'05 n.
> > 10'10 >
> > 10'15 >
> > 10'20 >
> > 10'25 >
> > 10'30 >

Ha llegado á esta ciudad el *Orfeo Catalá*, que acaba de obtener un triunfo en un concurso musical celebrado en Niza, ganando varios premios importantes.

Se le ha tributado un cariñoso y entusiasta recibimiento.

En la estación le esperaban varias sociedades corales, la banda municipal y numerosas personas de diversas clases de la sociedad, especialmente una juventud entusiasta.

Al llegar el tren resonaron grandes aplausos y vivas al *Orfeo Catalá*.

La comitiva se organizó marchando varios coros de Clavé con dos guardias municipales de á caballo al frente y seguidos de un numeroso gentío.

Los manifestantes y el *Orfeo* pasaron por la calle de la Princesa, deteniéndose ante el Ayuntamiento.

Todas las calles del tránsito estaban materialmente llenas de una abigarrada muchedumbre dando vivas y aplaudiendo.

Los balcones estaban también atestados, quemándose desde algunos de ellos bonitas bengalas.

Los dependientes de la casa Ferrer y otros arrojaron coronas de laurel al pasar los individuos que componen aquella sociedad coral.

La Plaza de San Jaime estaba lo mismo que las calles: llena hasta los topes, haciéndose difícilísimo dar un paso. La animación y el entusiasmo que había allí es indescriptible.

Una comisión del *Orfeo* subió á saludar al alcalde. Este dijo entusiasmado que Barcelona se debe considerar honrada con tener tan simpática y brillante agrupación.

Luego cantó *La Senyera* y *Los Segadors*, levantando tempestades de aplausos y aclamaciones.

Después se organizó nuevamente la comitiva, dirigiéndose por la calle de Fernando y las Ramblas para ir á saludar al cónsul de Francia.

A la hora que telegrafiamos se encuentra allí recibiendo nuevas ovaciones.

**Obsequios á Weyler**

Barcelona 24 á las 10'40 n.

Dícese que varios mallorquines residentes en Barcelona tratan de obsequiar el sábado al Sr. Weyler

con un banquete en el Hotel Continental.

El general ha sido también obsequiado por el Obispo de esta diócesis.

**Weyler y la prensa.-Visitas**

Barcelona 24 á las 11 n.

Los periódicos siguen ocupándose del general Weyler, si bien con poca extensión.

Este ha sido visitado por algunos militares y paisanos.

Entre los últimos hemos visto á don Manuel Girona y á don Manuel Arnús, Diputados á Cortes, y el Sr. Puig y Vall, alcalde de Badalona.

**Conferencia**

Barcelona 24 á las 11'10 n.

El Sr. Weyler ha celebrado una larga conferencia con el Capitán general de este distrito, ignorándose de lo que hablaron.

El asunto ha sido motivo de muchos comentarios.

El Sr. Weyler ha asistido á la comida con que le obsequió el senador don Antonio Sedó.

Amengual-Peyró

(De nuestro servicio particular)

**La autonomía.-Rumor**

Madrid 24 á las 9'45 n.

El Sr. Moret no ha asistido al ministerio con objeto de trabajar en su casa y concluir el preámbulo de las reformas.

La prensa acoge el rumor de que el Gobierno ha recibido un telegrama de Filipinas dando cuenta de haberse presentado los principales cabecillas de la insurrección. Algunos periódicos esperan que lo facilite cuando lleguen los detalles que se han pedido al Sr. Primo de Rivera.

Asegúrase que el día 28 se enviarán á Cuba los decretos concediéndole la autonomía.

**"La Época,"**

Madrid 24 á las 10'40 n.

*La Época* dice que se habla de la posibilidad de que el sábado próximo llegue á Madrid el general Weyler.

Añade que es posible que este rumor se relacione con el hecho de haber llamado el Capitán general de Cataluña al Sr. Weyler tal vez para comunicarle órdenes del Gobierno.

**Una opinión**

Madrid 24 á la 11 n.

Telegrafían de Nueva York diciendo que la edición del *Times* que ve la luz en esta ciudad, publica un artículo diciendo que las protestas que ha levantado en la Península el arancel demuestran la legalidad con que se lleva á Cuba la autonomía.

Concluye el artículo aplaudiendo la entereza con que el Gobierno español imita al de Inglaterra en la resolución de los problemas coloniales.

**Comentarios**

Madrid 24 á las 11'10 n.

Dicen de Barcelona que se comenta mucho el que mientras se celebraba en la capitania la reunión de autoridades marchara el ayudante en busca del general Weyler.

En la Bolsa circuló el rumor de que se exigirán explicaciones al exgobernador militar de Cuba.

**Varias noticias**

Madrid 25 á la 1'20 m.

En los centros oficiales niega que se haya recibido de Manila el despacho á que la prensa se refiere.

Hasta el Consejo próximo no se ocuparán los ministros del levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales en Barcelona.

El señor Sagasta ha declarado que el Gobierno estudia el modo de que no vayan más soldados á Cuba, incluso las pequeñas expediciones que salen en cada correo.

Parece que también se estudia la manera de ampliar el servicio activo á los voluntarios de Cuba.

**La autonomía**

Madrid 25 á las 2'15 m.

2'20 >

Hé aquí algunos detalles de la forma como ha de estar regida y administrada la Gran Antilla.

El Poder ejecutivo residirá en el Gobernador general legislativo

En las Cámaras habrá una representación de 70 miembros electivos.

El Consejo de Administración ó Senado estará compuesto de 17 miembros de Real nombramiento y de 18 electivos.

El Gobierno colonial lo formarán cuatro secretarios para el despacho de los asuntos de Gobernación, Hacienda, Fomento, Gracia y Justicia y Guerra. Los ministerios de Marina y Estado quedan anexos á la soberanía española; los cubanos no tendrán en ellos intervención alguna.

En el Tribunal Supremo se creará una sala llamada de Indias.

Para ocupar los cargos de representante, senador ó funcionario de otra clase será preciso haber residido en Cuba lo menos dos años.

Las Cámaras insulares y las Cortes fijarán la forma como ha de pagarse la deuda de Cuba y la cantidad que corresponde respectivamente á la isla y á la península.

Después de firmarse los decretos se conocerán otros detalles.

Mencheta.

**Almacenes**

**Montaner**

**Sindicato, número 2**

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

Y la que proporciona más ventajas á sus parroquianos.

Recibido el completo surtido de temporada para

**Señora y Cabanero**

Queda abierta la venta de novedades de

**Otoño é Invierno**

Para convencerse lo conveniente que resulta comprar en esta casa

**Es preciso visitarla**

Se han obtenido notables ventajas en las compras y todos los artículos se expenderán á

**Precios sin competencia**

**Teatro Príncipe**

Función para hoy jueves

La comedia en tres actos, titulada: *Meterse á Redentor*

Y el juguete cómico en un acto, *Entre doctores*

A las ocho en punto

**Línea de vapores Trasatlánticos**

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.  
Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos  
El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.  
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.  
El 30 de Noviembre de esta puerto vapor

**PIO IX**

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.  
Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.  
Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.  
Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

**El mejor ALUMBRADO y el más BARATO**

en habitaciones, Teatros, pueblos, en el Campo y en cualquier lugar  
Privilegio de invención por 20 años de los aparatos sistema BOFILL para producir el gas

**ACETILENO**

Son los más baratos, sólidos, duraderos, automáticos é inexplorables, funcionan con regularidad perfecta siendo de facilísimo manejo.  
Resulta 10 por 100 más económico que el gas de hulla y mucho más barato que con PETROLEO, obteniendo luz blanca y fija sin alterar los colores ni dañar la vista.  
En Palma: Sindicato, 141-1.º; Olen-Colós, 9; Matañero, 22; Palsires, 10; y representantes en distintos pueblos.

**No más enfermos**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.  
Todas las enfermedades proceden de impurezas é infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas é externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que le ocasionan (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.  
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, incapacidad, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.  
El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Archa, Pasticesa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.  
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.  
Depositario en Palma—**DON JUAN VALENZUELA**—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

**Tienda de las Monjas**

Muchas tiendas se alaban de vender más barato que las demás.  
Esto si no es jactancia es ignorancia.  
El vender barato se ha impuesto por necesidad.  
El mérito consiste en hacerlo de géneros buenos y corrientes y no de clases malas y desechos como lo hacen los que tanto alborotan.  
En géneros de confianza se ha distinguido siempre la acreditada

**TIENDA DE LAS MONJAS**

Jamás ninguna casa ha vendido iguales artículos á precios más reducidos.  
El surtido de la presente temporada admira por su extensión y novedad.  
**Federico Alabern--Monjas, 25**

**LATOS**

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASTMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

**Gran vivero del Rossellón Viñas Americanas**

Especialidad en Berlandieris, Riparias y Rupastris, de selección en sus diversas variedades, en estacas, barbados é injertos, del Ingeniero Agrícola **Euryale Resseguir de Aleya, por Eino**  
Monsieur Resseguir invita á los propietarios que cuenten hacer grandes plantaciones á que visiten su vivero, atendiendo á todas las consultas que tengan á bien hacerle.  
Para catálogos y pedidos dirigirse á su representante **B. HOMAR**, Samaritana 16, Palma.

**HERPES**

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

**ROVER**

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.  
Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.  
Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

**CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces**

Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

**CUATRO REALES FRASCO**

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

**Gran fábrica de Alfombras**

**UNICA EN ESPAÑA**

Berard, 46—Tienda sobre la Muralla

Alfombras de gran novedad en calidad y dibujos.  
Compiten con gran ventaja á todas las cesteras de pita.

Colocación gratis á domicilio

Alfombras desde 2 á 12 reales el metro

**Tratamiento de la Diabetes**

POR EL

**VINO URANADO PÉPSICO**

PREPARADO POR

**J. TORRENS (Farmacéutico)**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada

**DIABETES**

Depósitos.—En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

**BUEN CALZADO**

De confección esmerada, elegante y sólida; garantizado contra toda adulteración que pueda perjudicar la salud.

Para caballero últimas novedades en botines y brodegaines de los géneros propios para invierno.

Para señoras y señoritas notable colección de polacas según los mejores figurines.

Para niños completo surtido de polacas piel color, charol y becerro mate; brodegaines y zapatos de varias formas.

Todas las clases mencionadas se confeccionan á medida, como también cuantas otras puedan desear nuestros clientes.

**Precios económicos**

Zapatería **PARETS**, San Nicolás 4-Quint 23, Palma

El corte más elegante y la mayor economía se encuentra en

**EL BAZAR PALMESANO**

DE **LUIS RATIER** Plaza de Cort 3 y 5

Se ha recibido un precioso surtido en pieles de foca, royal canadés, búfalo, piel de lobo, etc., etc., para la temporada de invierno.

Especialidad en calzado para señoras.—Gran existencia en zapatos hechos de todas clases y medidas.—Construcción sólida y garantida.

Se pesa á tomar medida á domicilio.

Expendiduría de tabacos y timbres del estado de todas clases y precios

**PLAZA DE CORT 3 Y 5**

Imprenta de Amengual y Muntaner

**Turrones**

legítimos de JIJONA

El antiguo y acreditado turronero **ANTONIO SEVILLA** ha llegado á esta capital con un completo surtido de turrones legítimos de Jijona, Alicante, Yema, Nieve y Guirlacha negro; peladillas blancas, garrapiñadas, piñones, anises y patatas de Málaga y desde el próximo domingo 14 de los corrientes, tendrá abierto su despacho en el mismo local de todos los años, calle de San Nicolás, número 35, donde espera á sus numerosos parroquianos.

**UNA OPERACIÓN PARTICULAR**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la ceja sin necesidad de la rayaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

**Depilatorio Imperial Padró**

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Giebo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanoves, peluquero, Cadena 6.

**Ninera**

Se desea una ninera con muy buenas referencias.  
Darán razón: calle de San Jaime, número 25.

**Agencia de transporte**

de toda clase de mercancías de

**VADELL Y OBRADOR**

Felanitz: calle del Obispo Paig, 5 y 11.—Palma: calle de San Miguel, 50.

**Marcos para cuadros**

Precioso surtido.—Cremos, acareles, paises y toda clase de estamperia.—Objetos de óptica científicos y ornato.—Precios sin competencia.

J. LASALLE E HIJO—30 BROSSA 30

**VENTA**

Se venden dos casas de recreo, una el Molinar y otra en Son Antich. Darán razón, calle del Socorro, número 21, en Palma.



En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

**Turrones legítimos de Jijona**

El antiguo y acreditado turronero de Jijona **Francisco García**, participa á sus numerosos parroquianos y al público en general, que ha abierto su Tienda en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3 (frente á la casa Singer) donde encontrarán sus favorecedores el sin rival turron de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Avollans, Negro y Especial; peladillas de Alcoy, id. garrapiñadas, Piñones, Anis, Oscas de Valencia, Pastilles de Gloria, Marapan de Toledo, Patatas de Málaga, Calabazate, etcétera, etc.

¡Con que ya lo sabeis!

**Francisco García**

Jaime II, núm. 3-frente á la casa 'SINGER',

**Billar**

Tanto se vende como se alquila uno en buen estado.

Informarán: San Martín, 27.